

平成 29 年度

全日本通信珠算競技大会大阪府大会

平成 29 年 10 月 8 日 (日)

守口門真商工会館



No. 334

発行所

公益 全国珠算教育連盟

社団法人 大阪府支部

http://www.web-g.jp/osaka88/

E-mail osaka88@web-g.jp

〒552-0001

大阪市港区波除 2-8-14

TEL 6583-6222

発行者 櫻井行雄

編集者 上村亘

印刷 広報部



平成 29 年 10 月 8 日 (日)、全日本通信珠算競技大会が、守口門真商工会館において午前 9 時 10 分から開催された。

今年度の出場選手は、238 名 (小学校 4 年生以下の部 88 名、小学校の部 71 名、中学校の部 43 名、高校一般の部 36 名) で、昨年に比べ 30 名程参加人数が増え、今年も 2 会場に分かれての開催となった。定刻に始まった開会式では、櫻井支部長が、「何事も乗り越える力、強い精神力である気力が大切である」と述べ、アニマル浜口の「気合いだ！気合だ！」を引き合いに出し、気合で気力を出してくださいと選手たちにエールを送った。

10 月にしては暑く感じられ、気温も重なり、会場の中は選手たちの熱気とたくさんの方の気力で包まれているように感じた。

総合競技が行われた後の読上暗算では、高

校一般から小学校の部において、5〜9 桁の加減算 (15 口) までの 10 問が読まれ、ただ一人満点を出した大内峻聖選手が中学校の部で優勝した。また、高校一般の部では 9 問正解による 3 名の決勝が行なわれ、岡田秀樹選手が競り勝った。4 年生以下の部においては、3〜5 桁の加減算まで読まれ、全問正解の 2 名による決勝が行なわれた結果、江口尊琉選手が優勝した。

読上算では、7〜12 桁の加算 15 口 45 秒に正解を出した、植西亮太選手が決勝も制した。また 4 年生以下の部では、予選で 5〜9 ケタまで読まれた後、満点 2 名による決勝が行われ、中谷謙士朗選手が優勝した。

今年度は総合競技において満点 (2000 点) の選手は出なかったが、中学の部において大内峻聖選手がすべての競技において優勝し三冠を達成した。

表彰終了後、油井参与が講評を述べ、将棋の藤井聡太四段を引き合いに、大阪から日本一の選手が出るよう頑張ることを願うエールを送り締めくくった。

通信珠算競技大会は 12 時 45 分に無事終了した。

上村



小学校 4 年以下の部団体優勝



高校・一般の部団体優勝

平成 29 年度全日本通信珠算競技大会
大阪府大会成績

	団体の部優勝	個人の部優勝	読上算優勝	読上暗算優勝
小学校 4 年生 以下の部	堺市立 金岡南小学校 4, 700 点	江口 尊琉 1, 980 点	中谷 謙士朗	江口 尊琉
小学校の部	堺市立 金岡南小学校 5, 130 点	山内 美空 1, 900 点	西能 凌哉	久田 琉雅
中学校の部	交野市立 第四中学校 5, 730 点	大内 峻聖 1, 970 点	大内 峻聖	大内 峻聖
高校・一般の部	大阪桐蔭 高等学校 4, 120 点	金本 三夢 1, 970 点	植西 亮太	岡田 秀樹

健康ひろば

第15回

★心不全の治療はどの
ように行うのか？

心不全の治療は大き
く分けると薬での治療
(薬物療法)とペース



江口 尊琉



山内 美空



大内 峻聖



金本 三夢

メーカーなど薬以外の方法での治療(非薬物療法)に分かれます。しかも、心不全は初回にお話ししたように病気の状態を示す言葉です。時間の経過に応じて治療内容が異なります。そこで、今回は心不全症状が悪化し病院を受診した急性期を中心にお話しします。心不全患者さんの多くは、呼吸困難を訴えて受診されますので、まずは症状を軽減するために、マスクなどを用いて酸素吸入を行います。次に、呼吸困難の原因の多くは、肺を中心に体全体に水分が貯まっていること(うっ血)ですので、尿量を増加させる利尿剤を投与します。また、血圧が高いと心臓にかかる負担が軽減しないので、血管を拡張させる薬剤(血管拡張薬)を投与します。

これらの治療でうっ血が改善し、症状が改善すれば、酸素吸入は中止しますが、利尿薬は減量できても継続することが多いです。しかし、心不全の治療はこれで終わりではありません。次に弱った心臓を保護する薬剤や心臓の機能を回復させる薬剤を投与します。前者は、高血圧の治療でも登場した、アンジオテンシン変換酵素阻害薬(ACE 阻害薬)やアンジオテンシンII 受容体拮抗薬(ARB)で、血圧を上げるホルモンを抑え、血圧を低くコントロールすることで効果を発揮します。また、後者はβ遮断薬と言われ、同じ高血圧治療薬ですが、こちらは脈拍を抑えることで、できるだけ心臓の負担を減らし、心臓の収縮力を改善してくれます。これらの薬剤を長期に継続することで、病状が安定します。次回は心不全の慢性期治療についてお話しする予定です。

大阪市立大学医学部
医学博士 花谷彰久

「そろばん」という呼び名に諸説あり

4地区 大垣 憲造

過日、或る支部の講習会にお招き頂き、珠算史の講師を務めたが、その折に余談として「皆さんはそろばんをなぜそろばんと呼ぶのかご存知ですか」と質問したところ「中国語の発音であるスワンパンからの変化ではないでしょうか」というご返事が受講者のひとりからあった。しかし他の先生方からはあまりご意見がなかったようだ。

この語源には諸説がある。ので少し紹介してみよう。実はこの件に関することは大阪府支部主催「第59回そろばん優秀生徒表彰式典」のパンフレットにも少し書かせて頂いたので重複するがその点はご了承願いたい。

我が国にそろばんが伝来した頃(室町末期)、

中国で刊行された『日本風土記』と、『日本考』の中に「算盤 所大盤 そろばん」と記載されているので、中国では算盤のことを日本人が「そろばん」と呼んでおはんと、そろばんと呼んでおはんと書かれていた。すなわち16世紀末の日本では呼び名としての「そろばん」は既に存在したわけである。それではなぜ算盤をそろばんと呼ぶようになったのかは説が色々ある。ちなみに算盤を「さんばん」と呼ぶものもある。それは算木(計算するための棒状の小さな算具)を置くための白い紙や布のことを指している。従って「さんばん」と「そろばん」の呼び名を分けるため便宜上、そろばんの当て字(例えば十露盤や走盤など58種)が多い理由ではないかと考えられる。それでは呼び名のうち、有力な説を紹介してみよう。

- ①中国語で「算盤」をスワンパンと呼ぶ
- ②「揃盤(そろいばん)からそろばんになったという説
- ③珠を弾く音がサラサラ、スラスラと鳴るからという説
- ④「珠盤(しゅばん)を早く呼んでいううちにそろばんになったという説
- ⑤昔、「算盤」の算をソルと呼んでいたのがそれが転訛したという説

他にもいくつかの説があるが、あまり信憑性があるとは思えないので省略する。ところで①の説がもつとも一般的な定説かも知れないが、スワンパン↓ソロバンへの転訛は少し無理があるように思える。がいかがであろうか。筆者は⑤の説が一番有力ではないかと考えている。なぜなら、それを裏付ける証拠を見たからである。故司馬遼太郎氏の著書の中に「沖繩では昔、アイウエオの母音のうちエオの発音が出来なかつた」と書いてあった。これはよい情報を得たと早速、沖繩の方言集を調べるとそろばんのことを「スルバン」と呼んでいたらしい。どうやら沖繩の人たちは「ソ」がよびにくく「ス」になったのではないかと。そうすると沖繩で「スルバン」と呼んでいたという事は「ソルバン」と呼んでいたという逆説が成り立つと考える。これこそ正に傍証である。尚、珠算史研究学会前会長の吉田政美氏が執筆されたそろばん学習者用読み物の題名は『ソルバン先生』であった。後に出版されたので学会でも有力な説ではないかと思われる次第である。



12月・2月検定試験のお知らせ
 (珠算4~15級・暗算1~10級)
 申込締切12月 6日(水)・2月 7日(水) 午前10時迄
 結果報告12月25日(月)・2月26日(月) 午前10時迄
 ※期日は厳守してください※受験者増加をお願いします

第63回優秀生徒表彰式典
 日時 平成30年3月11日(日)午後1時
 会場 大阪中央公会堂
 申込締切 平成29年11月30日(木)

第61回全大阪学年別珠算競技大会
 日時 平成30年2月4日(日)午前10時
 会場 大阪商業大学
 申込期日 平成29年12月15日(金)
 ※詳細は競技部より連絡があります

会費納入のお願い
 平成29年度支部後期会費を地区にて取りまとめ、**12月5日(火)**までに支部へ納入してください。

近畿ブロック
事務職員研修

今年度は奈良県が担当し、「奈良古都周遊の旅」として、10月8日(日)・9日(祝)の一泊二日の研修の旅である。宿泊旅館は大神社社(おおみわじんじや)の大鳥居のすぐそばにある「大正桜」。柿の木に囲まれ、時間を忘れてしまいそうな空間である。夕食時は旅館の洗練された料理に舌鼓を打ちながら各支部の職員紹介が行われ、アツという間に時間が過ぎていった。2日目は明日香村への観光。キトラ古墳の壁画が丁度公開されており(平成29年9月23日〜10月22日)、見学をさせていただくことになった。

1階の展示室には古墳からはぎ取った四神(白虎)の壁画と天井画(天文図)が展示されていて、本物を目のあたりにすることができた。その歴史的価値は解らないが、古の息吹を感じる事ができる。16時に研修の旅は終了、たくさんの思い出と共に一路大阪へと戻った。

上村



明日香村 石舞台古墳

大阪府四条畷市砂三丁目八番六号

諸会議報告

〈広報部〉

日程 平成29年9月14日
場所 支部会議室
出席者 4名
議題 1、役割分担について
2、広報紙とおおさかの内容及びアンケートに関して

〈競技部〉

日程 平成29年10月13日
場所 支部会議室
出席者 5名
議題 1、29年度通信大会について、大会反省と改善の件

〈常任委員会〉

日程 平成29年11月5日
場所 支部会議室
出席者 16名
議題 1、本部・支部・近畿ブロック・近畿連合・大阪連合状況

行事予定

- 報告
- 2、第63回優秀生徒表彰式典について
- 3、平成29年度通信珠算競技大会について
- 4、検定試験要領の確認について
- 5、各執行部報告
- 6、その他
- 3 / 23 本支部連絡協議会・分科部会
- 3 / 24 臨時社員総会
- 3 / 25 研究集会 (東京都)

新入会員紹介

第7地区

花岡 友美



昭和47年9月22日生
昭場名 花岡そろばん教室
現住所

- 1 / 14 監査会
- 1 / 28 第383回 検定試験
- 2 / 4 全大阪学年別珠算競技大会
- 2 / 11 大阪珠算連合会 常任委員会
- 2 / 18 常任委員会 理事会
- 2 / 25 偶数月検定・理事会
- 3 / 11 生徒表彰式典
- 3 / 18 第384回 検定試験
- 12 / 2 本部委員長会
- 12 / 3 理事会
- 12 / 24 偶数月検定
- 1 / 3 はじき初め (大阪天満宮) 合同委員会・新年会
- 1 / 7 常任委員・地区長

29年度支部研修旅行

日程 平成30年4月29日(日)~30日(祝)
行程 滋賀県三井寺(大津そろばん供養祭)八幡堀り水郷めぐり・彦根城等
見学予定です。
会費 会員 20,000円
会員外 35,000円
※支部より、詳しいご案内があります

支部事務局の冬休み

12月28日(木)~
1月4日(木)まで
業務開始は、1月5日(金)からです。

第64回全国珠算研究集会

日時 平成30年3月25日(日)午前10時
会場 東京都品川区立総合区民会館
教養講座 平成30年3月24日(土)14時
申込締切 平成29年12月15日(金)必着

第381全国珠算教育連盟
珠算検定試験 十段合格
江口 尊琉



学校名 池田市立
池田小学校4年